



DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: PLATA, 7 (CENTRO REPUBLICANO) Un mes, 50 céntimos Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano del Partido Radical y de la Juventud.

NO ES ESE EL CAMINO

A LA REPÚBLICA HAY QUE HACERLA AMAR

Yerran lamentablemente, a nuestro juicio, los que creen que la República hay que incrustarla en el alma de las gentes...

Suelen ser Alcaldes o Jueces, no del pueblo que espera y necesita justicia y administración...

Creen sinceramente que gobernar es favorecer al amigo y atropellar al adversario, que es poner la justicia a disposición de las conductas...

En el orden de los sentimientos se afanan en herir los ajenos y en el intento inútil de imponer a los demás los propios.

Y esa anomalía gubernativa es imputable a gentes de todos los partidos. Si dijéramos que al nuestro no, podría acusársenos con razón de apasionados y de injustos.

Desgraciadamente, todas las comunidades políticas hacen a la República tan indeseable aportación.

Cuando nosotros vamos a un pueblo, no preguntamos nunca qué partido ocupa el Poder, sino qué persona. Si sabemos que esa persona es de bien ganado prestigio...

La República—hay que comprenderlo—por vivir sus primeros tiempos tuvo que confiarse a la improvisación. No ha podido todavía del todo seleccionar para los cargos a las personas que han de honrarlos y prestigiarlos.

P. Riera Vidal.

Panoramas de actualidad

Despecho.

El día 14 constituyó una mala jornada para los renegados monárquicos. Tan mala, que para no contribuir ni indirectamente a la brillantez de la fiesta, se encerraron en sus casas...

San José, San Roque, el Cristo de las enaguillas, etc., todos son santos de la devoción de la gente monárquica. Esos días, las damitas histéricas, que cada vez ven más difícil el problema de encontrar novio formal...

San José, San Roque, el Cristo de las enaguillas, etc., todos son santos de la devoción de la gente monárquica. Esos días, las damitas histéricas, que cada vez ven más difícil el problema de encontrar novio formal...

tamente. Si acaso, alguna que otra cerilla en instantes de verdadero apuro.

Es el despecho natural y lógico que justifica el poco tiempo que llevamos cambiados. Cuando los años vayan pasando y se den cuenta de que su actitud, lejos de enojarnos, nos regocija, es fácil que hagan dejación de ese mal humor...

Martinito.

SE VENDE

mostrador de mármol en calle Nueva, núm. 7.-Toledo.

Casa DÍAZ

La que más barato vende todos los productos de cerdo.

SABATINA

¡La "Niña"..... ya es una moza!

La «Niña», que hace un año nació en España, y que crió, a sus pechos, Manuel Azaña, ya está tan arrogante, fuerte y rolliza, que va a dejar las... mamas de la nodriza.

Pasó la escarlatina del comunismo y el sarampión del negro clericalismo... Para librarla ahora de algún deslíz, será don Alejandro su institutriz...

La «Niña» ya, con bríos, brinca y retoza, con el garbo y la gracia de una... gran moza. ¡Sin miedo a escarlatina, ni a sarampión, confiada en su fuerte constitución!...

Dejen ya comunistas y clericales, de intentar que, la Niña, sufra más males. Pues todos los intentos han de ser vanos, mientras haya doctores republicanos... Y en las Cortes hay muchos, «sabios y buenos», que de la Niña cuidan, de fervor llenos...

Poco importan las necias provocaciones que hacen los clericales con sus sermones... Sermones... de Beunzas que odios fulminan y que a palos... y a tiros, siempre terminan.

Poco importa que niñas y demás vanas, corazones sagrados lleven ufanas... (Corazones que venden los comerciantes, como venden las medias... y los tirantes...)

Poco importan las muestras de alarde necio, que... por ruines, merecen sólo desprecio... ¡Más importa... señoras del corazón, que hagan los comunistas, revolución!...

Revolución, que ayudan con buen deseo, todos los... insurrectos del campo neo... Menos mal que, la Niña, ¡fuerte y rolliza se ha criado... a los pechos de su nodriza!...

Y... que, para librarla de algún deslíz, será don Alejandro su institutriz... Urdaneta.

Urda 14 de Abril de 1932.

COMENTARIOS

Los que vamos a hacer sobre las fiestas locales, en celebración del primer aniversario de la restauración de la República española, están sinceramente basados en un gran optimismo y una legítima satisfacción...

Palpablemente hemos presenciado que, cuando se quiere hacer una obra de cultura y patriotismo, no son necesarios el encharolado copa, la arcaica levita, ni la posse mayestática que

en pasados tiempos adoptaban los que al ponerse en aparente contacto con las masas, parecían otorgar un gran favor a quien, precisamente, todo se lo debían.

La inauguración de la Cantina Escolar de Santa Isabel, acto simpático entre cuyos detalles figuraba la vuelta, tras el correr de los años, de un educando de su aula, transformado en primera autoridad municipal; el copioso y exquisito banquete ofrecido a los acogidos en los Establecimientos de Beneficencia provincial...

De nada sirve el gesto agrario de los descontentos; es inútil disfrazar sus bajas pasiones y ataques al Régimen, bien con un gesto de melancolía y añoranza, bien con un gesto de odio mal sano y antisocial. La República está en el corazón de todos los buenos españoles, y el espíritu se ensancha y no ve más que un porvenir de ilusiones y de optimismo porque, para ello, sabe convencer con actos honrados a los renisios en creer en ella y, especialmente, porque la semilla de honradez y ciudadanía, que sus dignos representantes van sembrando en los corazones infantiles, han de dar forzosamente, como fruto, una era de engrandecimiento y paz, para esta querida España, tan maltratada por sus inicuos explotadores de antaño.

Mariano Casero.

¡Altruismo!

Por lo visto no tenían los obreros suficientes defensores de sus intereses y han surgido unos cuantos más de nuevo cuño.

El día 14, los cavernícolas decían a voz en cuello que no había derecho a hacer perder el jornal a los trabajadores.

¡Pero qué altruista se ha vuelto esta gente de poco tiempo a esta parte!

Ahora no hay derecho a que los obreros pierdan un jornal; pero antes sí le había a que perdieran setenta porque a ellos les daba la gana celebrar los cumpleaños de toda la familia borbonesca y declarar festivo hasta el día de San Roque.

¡Y todavía hay quien sostiene que esto no evoluciona!

Bombas de mano

Los socialistas, actualmente adolecen de manía persecutoria contra el Partido Radical.

Periodiquejos socialistas, mejor dicho socialeros, dedicados integramente a combatirnos. Peor para ellos y mejor para nosotros. Si no tuviéramos importancia, no nos concederían ese espacio.

Sin embargo, ¡a cuántas consideraciones se presta estas campañas de los socialistas!

Mejor dicho, de ciertos socialistas, porque no todos son del mismo parecer. Recordamos que, en tiempos de Primo de Rivera, lo había que no eran partidarios de aceptar cargos ni momios de favor.

Pero, en cambio, los hubo que estaban conformes con aceptar las credenciales de asambleistas. ¡Habría sido el colmo!

tas en el Consejo de Estado, en las Alcaldías, en las Concejalías, en las Delegaciones de Abastos, en diversos organismos de aquellos que la Dictadura creaba para encharlar a los amigos....

Y estos son los que combaten carnizadamente a Lerro, a Martínez Barrios, a Guerra del Río, etcétera, etc., a los hombres que supieron mantenerse a prudente distancia de aquel régimen y jamás dejaron de cumplir con su deber.

¡Qué sarcasmo! ¡Y qué cinismo!

Nada menos que El Debate, el fracasado órgano del Sr. Segura, es el que dice lo siguiente:

«Tiene ya la historia de la segunda República española más extensión que la de la primera. Es, a la vez, menos accidentada que aquélla, menos tumultuosa. La segunda República ha logrado reunir unas Cortes y hacerlas funcionar; ha llevado a la ley una nueva constitución política; ha formado Gobiernos que actúan con regularidad; ha tenido en la mano, de ordinario, los resortes de la autoridad; la fuerza pública se ha producido con disciplina y obediencia; se ha hecho un presupuesto; se ha cubierto un empréstito; han sido abordados de frente gravísimos problemas.... Lealmente, no encontramos otras partidas que traer al haber en este balance.»

Pero esto, como lo bueno que se le puede adjudicar al régimen. Después traq tres o cuatro columnas de diatribas en contra.

Claro es que, después de lo dicho en el párrafo que copiamos, puede decir cuanto quiera. Ni sus lectores asiduos será posible que lo tomen en serio.

Se nos dice, por quien tiene razones para saberlo, que en el Hospital Provincial ha variado algo el régimen en todos sus aspectos.

Y ello, claro está, en sentido favorable.

Nos complace, no ya sólo por los enfermos, sino porque demuestra que tenemos razón en cuanto dijimos hace algún tiempo.

Pero de todos modos, tenemos pensado para muy pronto dar otros pocos palos, con el fin de ver si en aquel establecimiento subimos otro escalón en favor de las buenas costumbres y, poco a poco, ponernos a tono con lo que exigen las leyes modernas. ¿Estamos?

En el número próximo reproduciremos lo que el Sr. Alcoba, Delegado gubernativo socialista, ha dicho públicamente respecto a la labor de dos encharistas que se introdujeron en el Gobierno civil, y a los cuales largó el actual Gobernador cuando se posesionó del cargo.

Ya verán los lectores que no se hayan enterado todavía del relato, en qué se fundamenta algo de cierta campaña.

Y es que, claro, agarrar un momio debe ser grato, pero después soltarle, la verdad, debe sentar rematadamente mal.

El Bonete ha creído capturar una contradicción en el contenido de un párrafo nuestro del último número con unas palabras de Lerro pronunciadas en Ciudad Real.

¡Nos ha hecho polvo! Felicítanos a El Bonete por el feliz hallazgo, y hacemos votos porque Dios les conserve la vista para dar con muchas contradicciones de esta naturaleza.

Polvorín.

Codillos y puntas de jamón

Casa DÍAZ

Teléfonos 360 y 43

La cruz y las crucecitas

Pedro el Ermitaño alzó la cruz y el arma al mismo tiempo, para matar herejes. Y cuentan que la cruz le dijo: «Yo soy un instrumento de amor y de paz, guerrero cristiano.»

Han pasado algunos siglos, y con estos siglos cosas inolvidables. Pero la idea de amenazar con la cruz no se ha perdido, al menos en España.

Inspirados por quien sea, les da ahora a muchos católicos activos, y sobre todo a muchas católicas, por ostentar el imponente símbolo del Calvario en el lugar preferente de su indumentaria. Se ven cruces en la solapa, en el pecho, hasta en los puños de la camisa. Hay señoritas que se van al cabaret con ellas; a esos cabarets para señoritas que tan ruda competencia les hacen a los otros.

Es una moda política que va cundiendo como aquella de los laticos bicolores en el interior del bolso. Claro que el latico no hacía más que reflejar el ridículo de su significación donde quiera que se pusiese, pero la cruz merece un poco más de respeto. Y no se lo tienen.

Porque la República ha establecido un sistema legal de tolerancia, guerra a la República con la pretendida molestia de las crucecitas. Así están los nuevos cruzados del ideal. No les importa nada la cruz, porque al lucirla con sorna, la menosprecian. ¿Pero cuándo les ha importado algo?

—Yo—nos ha dicho un amigo en un momento de buen humor—establecería un impuesto municipal de veinticinco céntimos diarios por cada crucifijo político que se llevase de modo ostensible. Y emplearía obreros parados en la recaudación.

Nos imaginamos la indignación de algunos. Pero mayor sería la de Cristo vivo si viera a los que se llaman sus soldados manejar la cruz como si fuera la insignia de cualquier club político. Si no hubiera muerto en sacrificio por la salvación de sus mismos enemigos, les daría con la suya en la cabeza.

La labor cultural de nuestro Ayuntamiento

El Ayuntamiento de Toledo, aun en medio de la enorme atención que se ve obligado a prestar a numerosos problemas, no desatiende el que hace referencia a la cultura popular. Lamenta que las posibilidades económicas no sean mayores para permitirle una serie de proyectos culturales que irá desarrollando.

Por lo pronto, ha inaugurado un Desayuno Escolar, que convertirá en Cantina, en las Escuelas Graduadas de Santa Isabel, donde 50 niños y niñas de las familias más humildes encontrarán, durante todo el curso, una prueba de que la sociedad no les abandona a los acechos del hambre.

Un buen tazón de café con un panecillo con manteca, dará calor todas las mañanas a su cuerpo endeble. Además, les será servido por niñas de familias pudientes, con lo cual se conseguirá hacer más verdadera la armonía entre todas las clases sociales.

La Fiesta del Arbol, celebrada el día 14, constituyó la segunda nota cultural del día.

Tuvo lugar en los jardines del Campo Escolar, jardines admirablemente cuidados y embellecidos por el Ayuntamiento actual. Unos letreros son invitación cariñosa a todos para que respeten y amen los pájaros, flores y arbolado.

Durante la fiesta, amenizada por una banda musical, se repartieron 2.600 meriendas a los escolares toledanos, de las que también participaron los niños y niñas de la Maternidad, Colegio Provincial y del Comedor de Caridad.



## Sastreía Paisano JENARO

Plaza de Zocodover, 7 principal.

### Hechura y forros de traje desde 45 ptas.

ANTES DE COMPRAR TRAJES, VISITE  
ESTA CASA Y COMPARE PRECIOS

Se plantaron 50 árboles, que quedarán al cuidado de los mismos niños, atento el Ayuntamiento al principio pedagógico de que lo que más cuesta más se ama.

La fiesta duró toda la tarde y sin el menor incidente. Estuvo extraordinariamente animada.

## Vividores

No vale decir que es en éste, ni en el otro, ni en el más allá. Es en todos los partidos donde militan elementos que, viejos o nuevos, sólo se dedican a buscar el medio de medrar y de crearse posiciones envidiables.

Son los maestros del cinismo y la desfachatez, de la desaprensión y del descoco. Y lo curioso del caso es que ellos son generalmente los que extienden patentes de republicano y de laicismo, cuando si a mano viene, a alguno se le conoció conviviendo con el padre Eliseo y siendo portadores de un palote en cualquier procesión de los jesuitas.

Pero lo lamentable del caso, es que en ocasiones, son incluso ayudados a encumbrarse por personalidades de cierta responsabilidad, que no saben hacerse fuertes cuando hasta ellos llega un tiralevistas cualquiera con menos vergüenza que el palo de un gallinero, sin darse por el pronto cuenta de que estos sujetos, sin más ideal que el estómago, van a medrar sin importarles un ardite el prestigio del Partido al que pertenecen, al que ponen de cimbél para llevar a cabo con éxito sus faenas.

Como es al régimen al que se daña, ya que el estado de incultura del pueblo conduce a culpar a las instituciones de faltas que sólo pueden ser imputables a las personas, de necesidad perentoria es que los partidos políticos dediquen alguna atención a este aspecto, echándose a la busca y captura de sinvergonzonerías que, una vez comprobadas, sirvan para, sin consideraciones, echar a puntapiés de los partidos a los sinvergüenzas, que tanto mal hacen a la República.

D. O. L.

### DATOS CURIOSOS

#### ¡Vaya un Alcalde!

En el periódico diario de la localidad, el Delegado gubernativo señor Alcoba, de significación socialista, ha publicado dos trabajos relatando algo de lo mucho que él ha visto por los pueblos, en ocasión de ejercer su cargo.

Veáse lo que dice a propósito del Alcalde de Navahermosa, destituido recientemente:

«Ahora, a últimos de Marzo, fui para formar un expediente sobre revisión de cuentas y actuación del Alcalde socialista, y me encontré con el arreglo de una calle cuyo asfaltado costó ocho mil y pico de pesetas; calle que pudo arreglarse en la mitad de esa suma. Pero no se convencía, y quizás no podía establecer turnos de trabajo, y fueron todos los obreros parados, desde luego socialistas, pues no siendo así no trabajaban por el Municipio.... Pero esto no tiene importancia. La importancia está en que en esa calle tiene el Sr. Pérez Luis tres casas de su propiedad, las que han triplicado su valor. La calle tiene cuatrocientos metros de largo por diez de ancho en las afueras del pueblo, camino de Hontanar....»

Y ahora otro caso, también muy curioso:

El Ayuntamiento, en el pasado año, adquirió unos terrenos para edificar el grupo escolar, y compró unos terrenos propiedad del señor Pérez Luis: 6.000 metros a 1,50 pesetas. Esos terrenos los adquirió dicho señor a los herederos de Arellano a 0,25 el metro, aproximadamente.... Esto, a grandes rasgos, y que figura, con «otras cosas», en el expediente incoado, el cual, obra en poder del Ministro de la Gobernación, y motivó la suspensión, por parte del Ministerio, de dicho Alcalde. En dicho expediente figuran fotografías, certificaciones, comparaciones de varios vecinos que responden de la veracidad de lo expuesto en todos los terrenos.

\*\*

Hasta la fecha, el defensor de este ex Alcalde, el líder socialista señor Alonso, sólo se ha concretado a decir que es una arbitrariedad y una estratagema política la destitución de este señor, pero aún no ha demostrado que los hechos que se le atribuyen carezcan de fundamento. Que eso es precisamente lo que en estos casos se precisa: demostrar que esas afirmaciones son falsas, y entonces seríamos los primeros, nadie lo dude, en proclamar lo arbitrario de la medida.

#### «VANGUARDIA»

Suscripción a 1 mes. 0,50 ptas.  
Idem al trimestre. 1,50 »

## ALMACENES MONTES

BELÉN, 8. TOLEDO.-Teléfono 548

Mercería, Perfumería. VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL

EL BARATO DE TOLEDO

## MONTES. Portugueses, 3

PUNTILLAS :: BORDADOS :: COJINES :: MEDIAS :: CALCE-  
TINES :: LANAS :: COLONIAS Y RON-QUINAS,  
DESDE 25 CÉNTIMOS. PARAGUAS :: BUFANDAS :: PEINES

Completo surtido en MERCERÍA

¿QUERÉIS VESTIR BIEN?  
VISITAD

## Casa Pablo Gómez

Su reconocida competencia hace que le prefiera el público distinguido.

SANTA JUSTA, 6.-TOLEDO

### TEMAS ACTUALES

## Gente de orden

Fué la «comidilla» obligada; el rumor del día.

La tribuna presidencial, instalada en el paseo de la Castellana con motivo de las fiestas de la República, estuvo a punto de ser pasto de las llamas por obra y gracia de unos «distinguidos» jóvenes.

Al conocer tal noticia, en el paroxismo de nuestro asombro nos preguntamos:

—¿Es posible?  
—¡No, no puede ser!—nos respondíamos, queriendo tranquilizarnos—. Seguramente se trata de un error.

¿Cómo suponer que elementos, cuyo lema es el orden, la religión, la familia, la patria....; que de sus labios brotan las más terribles condenaciones contra los culpables de la quema de los conventos, iban a caer en la vulgaridad de convertirse en incendiarios?

Mucho trabajo nos costó convencernos. Fué preciso que personas de formalidad acreditada nos lo aseguraran bajo palabra de honor.

Nosotros habíamos creído que aquellos que abogan por una dictadura, los que sienten la nostalgia de los célebres siete años sin ley, los que de su boca brota a torrentes la palabra «orden», eran de una manera completamente distinta a como se nos han presentado en el paseo de la Castellana en mangas de camisa y «echando humo».

No te rías, lector escéptico, si te decimos que desde ahora vamos a creer en los milagros.

¿No ves algo sobre natural en lo acaecido en el paseo de la Castellana? ¿No adivinas el poder de una mano invisible que castiga con el fuego a quien con el fuego quiere agredir?

Este hecho es una afirmación más de que la justicia divina está de parte de la República, y que sus detractores deben irse rindiendo ante la evidencia.

Innumerables edificios de comunidades religiosas se derrumbaron por la acción de la gasolina y de la tea, sin que se diese un sólo caso de que sus autores sufrieran la más leve quemadura.

El único incendio que se pretendió provocar contra la República ha tenido un insospechado y ejemplar castigo. El automóvil que conducía a los autores fué pasto de las llamas, permitiendo su detención.

¿Está esto claro? ¿No les dice nada a los que aseguran que las cosas suceden porque Dios quiere y que hay que acatar su voluntad suprema?

Pero mucho dudamos que los clericales acojan este milagro para incluirle entre los de Ezquioga y Guadamur.

Un milagro, para que sea tal milagro, ha de desarrollarse a gusto de los que tienen el privilegio de obtenerlos.

Otra cosa que nos desconcierta es lo que han declarado los detenidos para disculparse. Dicen que habían estado en un «cabaret», de donde salieron embriagados, y que no recuerdan lo que hicieron después.

Decimos que nos desconcierta, porque por una parte nos inclinamos a creer sus manifestaciones, ya que el detalle infantil e inocente de cubrir con un cartón la letra de la matrícula del coche, demuestra que no estaban en sus cabales; pero por otro lado no creemos capaces de emborracharse y frecuentar lugares de perdición a quien seguramente recibió enseñanza en el colegio regentado por religiosos, amantes del orden y de las buenas costumbres.

Y como, desde luego, tenemos la evidencia de que estos muchachos, a pesar del desliz cometido, son buenas personas y amantes del orden, proponemos al Ministro de la Gobernación que, sólo en calidad de misioneros, los mande a Río de Oro, para ver si consiguen traer a buen camino a los comunistas y anarquistas que allí se encuentran deportados.

Isidro Thome.

En el Colegio General Provincial

### La fiesta del domingo.

Hoy día 17 tendrá lugar la inauguración del magnífico Salón de Actos, en el cual harán uso de la palabra, personalidades tan destacadas en el Partido Radical, como la Srta. Clara Campoamor, D. Ricardo Tomás Samper y don Pedro Riera Vidal.

El acto tendrá lugar a las cuatro de la tarde.

Han prometido su asistencia a la simpática fiesta, varias señoras pertenecientes al Comité Femenino de nuestro Partido, entre ellas la Sra. De Morán, el Presidente de la Juventud Radical madrileña, señor Martínez y otros elementos de valía.

A ella concurrirá también, seguramente, cuantas personas se interesan por estas obras culturales, pues cualquier ciudadano puede libremente asistir a lo que es de todos nosotros.

Una vez más, hemos de elogiar el celo y sacrificio que impone tan humanitaria iniciativa, que honra a la Comisión Gestora Provincial y especialmente a sus miembros Sres. Aldaravi y Moreno Cid, Visitadores del Establecimiento, que constantemente se desviven, como todo el pueblo toledano sabe, por el mejoramiento material y moral de los, hasta hoy, desamparados por la sociedad.

## SE VENDE

mostrador de mármol en calle

Nueva, núm. 7.-Toledo.

## Se asegura.

Que para cuando las Cortes reanuden su funcionamiento habrá algunas sorpresas.

Que el diputado Sr. Alonso pronunciará un discurso que está embotellado, aprovechando las vacaciones parlamentarias.

Que versará acerca del Gobernador de Toledo.

Que no falta quien pone en duda ese propósito de hablar dicho señor en el Parlamento.

Y que nosotros no sólo lo dudamos sino que afirmamos y hasta apostamos lo que se quiera a que el señor Alonso no alza allí el pico ni para dar las gracias a los ujieres cuando van a despertarle al final de las siestas que duerme en el escaño, mientras los demás discuten.

## El triunfo de la Rondalla radical en Madrid.

La Rondalla que integran elementos de la Juventud Republicana Radical de Toledo, y que entusiásticamente preside Alejandro Rino y dirige Gabriel Gallardo, se ha distinguido de forma ostensible en Madrid, en ocasión de los festejos celebrados en conmemoración del primer aniversario de la República.

La prensa madrileña se ha ocupado del caso, que legítimamente nos enorgullece, y algunos periódicos han publicado fotografías de la Agrupación artística, integrada por 32 individuos.

Actuaron en la Casa de Toledo, de cuyos elementos directores han regresado complacidos, por las atenciones que les prodigaron. Actuaron también en el Patio de Cristales del Ayuntamiento madrileño, ante el Alcalde y Concejales; en el Campo del Moro, donde interpretaron el Himno de Riego, hallándose presente el Presidente de la República, el del Consejo de Ministros y otras personalidades, entre ellas don Pedro Rico.

En el nuevo Círculo del Partido Radical, dieron también un concierto, al que asistió D. Alejandro Lerroux, el cual agasajó espléndidamente a los componentes de la Rondalla.

Por último, actuaron en un festi-

## Viuda de JUAN GALIANO

Almacenes de maderas y materiales de construcción.  
Fábrica de Mosaicos Hidráulicos. Representación  
del Cemento "Portlad Valderrivas"

OFICINA:

Cuesta de Pajaritos, 9. Teléf. 180.-TOLEDO

Cuchillería y Espadería

## EDUARDO ESCOBAR

EL MEJOR NIQUEL MODERNO

AFILADO DE TODA CLASE DE CUCHILLOS, DEJÁNDOLO  
::: NUEVO A PRECIOS REDUCIDOS ::: TOLEDO :::::

val dedicado a los niños que concurrir a las Escuelas Nacionales, y que tuvo lugar en la nueva Plaza de Toros, al que asistieron el Presidente de la República y los Ministros de Trabajo, Hacienda, Gobernación, Instrucción, Obras Públicas y Marina.

En suma, una actuación brillante y un éxito para la Juventud Radical Toledana, que con su Rondalla ha contribuido al mejor éxito de las fiestas organizadas por el Gobierno en tan memorable fecha.

Ello habrá demostrado a los dirigentes de la Juventud, la necesidad de prestar todo el apoyo que posible sea a estos muchachos, entusiastas de la música, a los que es preciso estimular para que no decaiga su afición, que es vehículo de engrandecimiento para nuestras organizaciones.

Por nuestro conducto, los componentes de la Rondalla Radical Toledana, agradecen las atenciones y agasajos de que fueron objeto por parte de los directivos de la Casa de Toledo, del Partido Radical madrileño y su ilustre jefe D. Alejandro Lerroux, y en general de las autoridades y personas relevantes de la política gubernamental.

### ¿En qué camino?

## La interposición de Lerroux

Entre los detractores de D. Alejandro Lerroux, ninguno como «Gaziel» en *La Vanguardia*, de Barcelona. Le tira «con balas», como suele decirse. Y en más de una ocasión habrá hecho blanco. En los artículos que ha dedicado al jefe de los radicales enjuiciando su conducta y su actitud después del 14 de Abril de 1931, dispara balas de algodón y se las lleva el aire antes de llegar a su destino. La contradicción es flagrante en la dialéctica del articulista. Según él, Lerroux fué un excelente jefe de un partido revolucionario contra la Monarquía; pero proclamada la República, Lerroux ya no es nada; un carro atravesado en el camino; un estorbo.... Pero es el caso que las mayores diatribas del mismo autor se escribieron contra aquel Lerroux que ahora se reconoce como revolucionario para negar a éste como gobernante.... ¿En qué quedamos? Quedamos en que esos artículos están inspirados por la pasión, por el odio político, más que por la serenidad del juicio. De un articulista tan notable como «Gaziel» hay derecho a esperar mayor ecuanimidad.

A nosotros D. Alejandro Lerroux no nos interesa más ni menos que cualquier otro hombre de la República. Reconocemos que fué objeto de grandes discusiones en la época de la lucha que formó su personalidad como caudillo de los radicales; pero no se puede negar que en este último año D. Alejandro Lerroux es una conducta ejemplar, por su abnegación, por su fervor republicano, por el espíritu de renuncia que preside todos sus actos, por la forma en que mantiene su actitud, resistiendo heroicamente las altas presiones que sobre él ejercen sus amigos, todos sus ami-

gos, los anteriores y los posteriores al 14 de Abril.

Lejos de ser «como un carro interpuesto en el camino», está siendo el mejor colaborador que podía soñar el Gobierno de la República en la oposición. Cuando fué Ministro de Estado, resplandeció su actuación por su lealtad, tanto o más que por su gestión, que fué sin duda brillante, especialmente en Ginebra. Y al dimitir su cartera, por complacer en algo a los suyos —por complacerlos por lo menos en aquello que tenían derecho a ser complacidos—; al dimitir su cartera, repetimos, no lo hizo con gesto bélico que anunciara una hostilidad implacable, sino todo lo contrario, con explicaciones claras y terminantes para que nadie pueda equivocarse interpretando torcidamente sus propósitos. No salió del Gabinete para combatir al Gobierno, sino para prestarle su colaboración opositora en todo lo que pudiera contribuir a la consolidación de la República.

Los que pensaron torpemente en utilizarlo como instrumento contra la República, no tienen el menor pretexto para llamarse a engaño. Es descubrir el Mediterráneo, dirigirse a las derechas para decirles que Lerroux no les sirve para lo que quisieron que les sirviera. Ya lo saben las derechas y las izquierdas. Lo sabemos todos, porque nada se ha ocultado a nadie; porque en discursos y declaraciones y notas oficiales se ha dicho concretamente todo lo que había que decir.

Sin ambiciones ni impacencias, Lerroux quiere gobernar, por la vía constitucional, naturalmente; pero no dará un solo paso para asaltar el Poder, que mientras esté en buenas manos, y es indudable que ahora está en las mejores que pueden retenerlo, tendrá por parte de Lerroux todo género de asistencias.

¿Cómo se puede suponer que ambicione el Poder quien no aceptó la Presidencia de la República, que es lo que por su edad y por su historia mejor le cuadraba? Ni don Niceto Alcalá Zamora tuvo en Lerroux un contrincante para presidir el Gobierno provisional, ni don Manuel Azaña tampoco para suceder al Sr. Alcalá Zamora como solución a la primera crisis parlamentaria que se planteó al nuevo régimen. Nadie se ha encontrado a Lerroux interpuesto en el camino de la República.

De esa interposición no habla nadie más que los enemigos del régimen. Y ello es bien expresivo, porque induce a pensar que, en efecto, D. Alejandro es un carro atravesado en la carretera de esa cabalgata histórica que se quiere organizar para dar la sensación de que aquí es posible restaurar lo que cayó para no levantarse. En ese camino sí que está interpuesto Lerroux, no como un carro, sino como algo de mayor obstrucción al paso de la cabalgata a que aludimos.

Lerroux es una muy apreciable reserva del nuevo régimen. Como él ha dicho muy bien, la revolución devora a un hombre, y aunque le va a costar mucho engullirse a D. Manuel Azaña, esto lo decimos nosotros, convenía que se situara a una honesta distancia de la revolución; un hombre como D. Alejandro Lerroux, un republicano que tantas inquietudes produce a elementos de la derecha plutocrática, brillantemente interpretados por un articulista tan notable como «Gaziel».

\*\*

El artículo que antecede, es copia del publicado en uno de los últimos números de *El Liberal*. En



momentos en que tanto abundan los detractores de Lerroux, bueno es destacar estos juicios, serenos, inspirados en una absoluta ecuanimidad, y que interpretan de una manera fiel y honrada la manera de conducirse el hombre que no ambiciona otra cosa que servir a España y a la República.

DIGRESIONES BREVES

Teoría de los "ismos"

No creas, caro lector, al enfrentarte con el título de nuestro artículo, que te vamos a largar una cordilla etimológica a lo Unamuno o toda una teoría científica tipo Gasset. No. Vamos, sencillamente, a charlar un poco de los «ismos», alejados de toda ciencia y, como habrás observado, es tema altamente periodístico por encontrarse aquéllos hogaño en plena ruta en el vocabulario popular.

Y no es que despreciamos los «ismos» puramente científicos o literarios. Tan al contrario es, que quizá les dediquemos la atención de todo un día en tiempo no muy lejano. Mas por hoy, creemos que son preferentes aquellos «ismos» que se ocupan más de cerca de las vidas política y social.

Imaginamos nosotros que el primer «ismo» que se puso en práctica, y que es a su vez origen de todos los demás, fué el cinismo, ejecutado de la manera más maravillosa que darse puede, por nuestro padre Adán en el Paraíso Terrenal. Claro está, que hay que suponer que no conocía el trascendentalismo (otro «ismo»), y, por consiguiente, las fatales consecuencias que había de tener en toda su descendencia. Porque de conocerlo, hubiera mirado con gafas de infinidad de dioptrías el fruto del famoso árbol.

Plantada la primera piedra, el edificio de los «ismos» creció de forma portentosa. Sin apartarnos de los terrenos bíblicos aparecen, en orden de sucesión, el «egoísmo», manifestado categóricamente en el simbólico plato de lentejas de Esaú y Jacob.

A estos dos «ismos», ejes de todos los demás (que de cada vez adquieren mayor número de revoluciones, cual si hubieran perdido el equilibrio), se han ido uniendo una enorme cantidad de ellas a través de la Historia. Los unos, por aparente reacción; por derivación, los otros. Uno de aquéllos, el cristianismo, llenó en nuestra vieja Europa toda la Edad Media y parte de la Moderna. En principio, parecía que iba a dar al traste con los dos primeros; pero no tardó en asimilárselos. Tal vez porque vio la imposibilidad de dominarlos.

Otro de estos fué el socialismo en sus diferentes etapas, desde las dinastías medias de Egipto hasta Stalin, y desde los Gracos hasta D. Manuel Cordero. Pero ¡ay!, apenas si intentaron modificar los dos «ismos» primitivos, cuando surgen por derivación otros dos. El uno, en España, eminentemente sabroso: se trata del enclufismo. El otro, en Rusia: el despotismo demagógico.

El caciquismo y favoritismo, «ismos» formidables que alcanzaron su máximo desarrollo durante el reinado de los Borbones, han

echado en nuestro suelo tan hondas raíces, que hay que reirse de las medidas gubernamentales que tienden a evitarlo. También son «ismos» estos, cuyo origen se pierde en la noche de los tiempos, siguiendo el decir clásico. Sin separarnos de las lentejas bíblicas, ya hubo su favoritismo, cuya víctima fué el pobre Esaú. Desde entonces hasta hoy se podría formar, con las veces que se ha practicado en mal sentido el verbo favorecer, una escala más alta que la de Jacob.

Pero no todo va a ser tratar de «ismos» creados. Nosotros vamos a innovar uno (con permiso de la Academia de la Lengua), que nos es de absoluta simpatía. Nos referimos al «usurismo». Este sí que es un «ismo» de tan fatales consecuencias, que no dudamos en afirmar que es la causa de nuestra decadencia económica. Y lo más grave es que los Gobiernos no le dan gran importancia. Mas nosotros, siempre ávidos de dar soluciones a nuestro problema monetario, brindamos a Carnar una genial idea. Consiste en la supresión del aumento de los impuestos y crear en Bata una República independiente, en la que tengan cabida todos los sacerdotes de la usura, que en España son numerosos; limpiarles todo el incienso que poseen previamente, y al día siguiente, sin ningún género de dudas, rejuvenece, cual si se tratara de un encanto, toda nuestra economía nacional.

Para los demás «ismos» creemos que no sirve darle vueltas. Solamente tienen un remedio eficaz: hacer desaparecer de nuestras clasificaciones botánicas el manzano, que en tan mala hora hiciera pecar al desdichado Adán.

Felipe Nombela de la Higuera.

La inauguración del nuevo local del Partido Radical madrileño

El jueves último, día 14, y con un emocionante homenaje a los radicales de Almadén, se inauguró oficialmente el local que el Partido Radical madrileño, ha ocupado en la Puerta del Sol.

Primero, se celebró un recital de canto a cargo de unos notables artistas, y a continuación el señor Guerra del Río, pronunció unas palabras cordiales, dedicadas a los correligionarios de Almadén, cuyos representantes se hallaban en la presidencia.

Luego el Sr. López de Haro, candidato que fué por la Mancha, se levantó para recordar viejas luchas, con acento cálido y exaltado.

Cuando terminaba su breve distracción el Sr. López de Haro, entró en el local D. Alejandro Lerroux, que fué acogido con una ovación atronadora.

Pronunció un elocuentísimo discurso, diciendo entre otras cosas, que por corta que sea la distancia que media desde el nuevo domicilio al Ministerio de la Gobernación, no siente el Partido Radical el acoso de ninguna urgencia. Las circunstancias y la opinión nos pedirán que gobernemos cuando sea la hora, y tanto

MUEBLES de gusto, sólidos, artísticos PALOMINO CAMAS de la Buena suerte, doradas, niqueladas, bronce y níquel. FABRICA Y DESPACHO UNICOS

TRINIDAD, 5. Teléfono, 86.-TOLEDO

y en la misma medida los mismos que gobiernan hoy la República.

El Partido Radical está en el deber de continuar en este magnífico equilibrio actual, sin desfinaamientos ni salidas de tono, con su orquesta irreprochable. Hay que seguir dando la impresión de que somos un partido poderoso y preparado para todas las contingencias y obligaciones técnicas del Poder.

Terminó el Sr. Lerroux, diciendo que había, en efecto, que buscar un local más amplio para que todas esas personalidades técnicas que enriquecen la gloria del partido con su asistencia intelectual y política puedan desfilar ante nosotros y matizar nuestro entusiasmo.

Una gran ovación resonó en el local.

Antes de cerrar el acto añadió el Sr. Lerroux, refiriéndose al homenaje a los correligionarios de Almadén, que su vida de lucha tenía dos ejecutorias invencibles: la campaña de Montjuich y la de Almadén.

El acto terminó con una segunda ovación al ilustre político.

BICICLETA

Se vende barata y buena.— Razón: Zocodover, 46.—Toledo.

PEDAGOGÍA VIVA

Cartas a una madre

Por P. Riera Vidal.

XXIX

Ignorancia

Algunos pequeños errores que suelen cometer en la educación de tu hijo no reconocen otro origen que un lamentable desconocimiento de la evolución psicofísica del ser humano.

Tú no has leído a Pestalozzi, ni a Spencer, ni a Montaigne, ni a Rousseau, ni a tantos otros autores cuyas obras nunca debieran faltar en la biblioteca de la mujer consciente; si es madre, para iluminar la senda de su deber; si no lo es todavía, para bien disponerla al

sereno cumplimiento de las funciones maternales.

Desgraciadamente, en nuestro país, la mujer no está preparada para recibir las enseñanzas propias de su misión. Le pesa y le fastidia la lectura si no es ella de novedad donde las más encontradas pasiones levantan tempestades en la paz de su alma. Suele preparárselas en la lectura de frivolidades y cuentos, y, naturalmente, es incapaz de arrojar el lastre de una educación casi siempre mal dirigida, para poder elevarse hacia donde el amor la llama, el deber la obliga y la conciencia le señala.

Por eso en el respeto de tu maternidad, lo sentimental eclipsa a lo consciente, lo imaginario a lo real. Bello, muy bello es que humedezcan tus ojos las nieblas de la emoción; que el rocío de la natural ternura se pose sobre el primer capullo de tu amor; que la perla que por concha tuvo tus entrañas, la coloques más cerquita al corazón; que se junten tus labios a los del pequeño, para hablarle, muy quedo, con el lenguaje mudo del querer. Muy bello es.

Pero no olvides que las complacencias de hoy son casi siempre los peligros de mañana; que con un amanecer apacible suele encubrir la traición de la tormenta vespéral. Bien a tu costa lo has aprendido.

Aún me parece verte sentada cerca de la cuna donde, entre pañales y gasas, se agitaba un cuerpecito que era tu ilusión. Y tu ilusión a menudo lloraba, y tú te empeñabas en apagar los ecos de una queja que comprendías, entre el vaivén de la cuna y las notas nerviosas de un dulce cantar.

No comprendías que la queja tenía su justicia y su razón en la presión excesiva que pañales y vendas ejercían sobre los delicados órganos del tierno infante que, después de haber sido esclavo de las tinieblas y del quietismo, anhelaba luz y libertad.

El vaivén de la cuna no le aliviaba, pero le distraía, y, distraído, callaba.

Te pareció feliz el recurso y lo empleaste hasta la exageración. Fué ello, sin que lo pareciese, la primera complacencia que el pequeño arrancó a tu debilidad y a esa siguieron otra y otras y un cúmulo en fin. Cuando ensayabas los primeros pasos, le apartabas presurosa las piedrecitas que pudieran entorpecer sus ensayos. Acercábasle sillas para multiplicar sus puntos de apoyo. Ponías singu-

lar empeño en anular todas sus dificultades. Eso hizo que la voluntad del niño fuese esclava del objeto, del punto de apoyo, de la ayuda ajena.

Eso hizo que no llegase a comprender el valor del esfuerzo, ni a sentir el placer del triunfo.

Eso hizo que hoy precisen energéticos reactivos para despertar las actividades de tu hijo, adormecidas muchas de ellas, en el fondo de su voluntad.

Por eso he dicho que las complacencias de ayer suelen ser, muchas veces, las dificultades de hoy y los peligros del mañana.

XXX

Justicia

Pasado mañana doblarán tristemente las campanas para recordar a los vivos la existencia de los muertos. Siguiendo la inmemorial costumbre, irás con tu hijo al cementerio.

Largas hileras de gente allí se dirigirán también; unos, para rendir un tributo de eterna simpatía a los que fueron su amor; otros, para depositar solamente sobre la tumba preferida, hermosas coronas de metal; los más, porque la costumbre y la curiosidad los arrastran hacia la mención de la muerte.

Irán los uno, modestamente, solos, sin la compañía de deseos de exhibición. Irán los otros, escogida la hora, preparada de antemano la ocasión,—como si se tratara de asistir a una fiesta mundana—para mostrar una pena que no existe, para exteriorizar un dolor que ni en el recuerdo vive.

Irá la madre, irá la esposa, irá el hijo, irá el amante, a concentrar su dolor en la fúnebre obscuridad de la tumba. No irá la doncella enamorada, que llora con amargura la pérdida de su ilusión. No irá, porque sabe muy bien que el hombre, despiadado y cruel, no querría cimentar su pasión amorosa sobre los rescoldos vivos de amores muertos.

Y pensando, pensando, pensarás en el desvarío del pensamiento humano, que se esfuerza inútilmente en penetrar en los arcanos de la muerte con ansia loca de descubrir su realidad o su misterio. Pensarás en este nuevo fetichismo de la imaginación que, creyendo adorar el objeto de amor, se agita nerviosamente en el vacío de la tumba.

Y, por otra parte, no podrás tú concebir el por qué la sociedad ha de escoger precisamente un día, un día para todos, para expresar el dolor como si la pena pudiera sujetarse al capricho; como si el sentimiento pudiera ordenarse y metodizarse.

Seguirás fijándote en que todo el mundo lleva coronas, que una leyenda dedica a los muertos pero que una vanidad refiere a los vivos. De lágrimas, pocas verás; que son ellas exclusivas de los que aman a través del tiempo y de la eternidad; de los que no subordinan la aflicción a un momento dado, sino que la ven alzarse, siempre, en los horizontes de su espíritu.

Y seguirás visitando ya el aislado panteón, ya los nichos en hilera, ya la fosa común. Verás como el orgullo humano lleva hasta el umbral de la muerte las desigualdades sociales. Por eso te brindará ocasión propicia para dar a tu hijo

una idea clara de la justicia, de la justicia severa e inapelable de la muerte.

Lujosas tumbas, espléndidos mausoleos o una tosca cruz; le es igual. Ella confunde a los ricos y a los pobres, a los orgullosos y a los humildes, a magnates y pastores, en un abrazo de fúnebre paz.

La balanza es de la Justicia un símbolo. La muerte es de la Justicia la encarnación real. Que ella te inspire, no para engendrar en el alma de tu hijo pesimismo sistemático y temores sombríos, sino para despertar en su conciencia que nace, la concepción serena de un honrado vivir.

JAMONES Serrano y del País.

Montanches, Lugues y Asturiano a precios baratísimos.

Casa DÍAZ

Zocodover, 46

ANUNCIO

Diputación Provincial de Toledo

Secretaría. Negociado de Fomento.

El Sr. Presidente de esta Excelentísima Diputación, dando cumplimiento al acuerdo adoptado por la Comisión gestora en sesión celebrada el día 15 de Marzo último, por Decreto del día de hoy, ha tenido a bien señalar el día 10 del próximo mes de Mayo, a las once de su mañana, para la celebración de la subasta de enajenación del edificio solar situado en esta capital, en la calle de Puerta Llana, número 6.

El expediente, pliegos de condiciones y planos, se hallan de manifiesto en el Negociado de Fomento de la Secretaría de esta Diputación, a disposición de las personas que quieran enterarse, todos los días laborables y horas hábiles de oficina.

Toledo 11 de Abril de 1932.—El Presidente, José Fiscer.—El Secretario, J. Olmedo.

VANGUARDIA

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

Los artículos firmados son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Para los que aparezcan sin firma, hay dirección responsable.

Téngase esto muy en cuenta.

LOS ANUNCIOS EN ESTA SECCION SON A PRECIOS ESPECIALES Y DE GRAN UTILIDAD

**CASA LÓPEZ**  
44, Zocodover, 44  
COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS  
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

VENTA DEL CIRCO ROMANO  
**CASA PATRO**  
BODAS :- BANQUETES  
Teléfono 74.-TOLEDO

**¡¡AGRICULTORES!!**  
Si precisáis patatas de siembra hacer vuestros encargos a  
**ANGEL DIAZ**  
y  
**RICARDO ORTEGA**  
Mercado de Abastos.—TOLEDO

**Víctor Sánchez Beato**  
Sucesor de Cirilo Ormachea  
CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO  
Telegramas: SANCHEZ-BEATO  
Cuartos de baño completos, 315 ptas.  
La casa más surtida en Ferrería y Bateria de cocina.

**SE VENDE CASA**  
De reciente construcción, a sesenta pasos fuente Cabrañigos. Facilidades para el pago.  
Razón: Teléfono 360.-TOLEDO

**Díaz**  
ORDINARIO A MADRID  
SERVICIO DIARIO  
Portugueses 6.-Teléfono 516.

**Bazar el 65 y 95**  
Bajada al Corral de Don Diego, 3.-Toledo.  
Loza, Cristal, Juguetes, Artículos para Regalo. Flores Artificiales  
ESTA ES LA CASA MAS SURTIDA Y LA QUE MAS BARATO VENDE

Quiénes les servirán en ventajosas condiciones de Herrera del Pisnurga, Alar del Rey y Quintanilla.

**CEMENTO "ASLAND"**  
ES EL MEJOR Y MAS BARATO  
Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.  
**TOLEDO**

**Café-Bar Toledo**  
Especialidad en MARISCOS  
**ZOCODOVER, 45**

Lechería  
**"LA BÓVEDA"**  
PORTUGUESES, 4  
Preferida por el público distinguido

DESPACHO DE CARNES  
**CORRALES**  
Mercado de Abastos, 17 y 18  
ESPECIALIDAD EN CORDERO

Gran Tintorería al Vapor  
**Félix Pascual Martín.**  
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.  
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.  
**TOLEDO**  
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

**¡¡OCASIÓN!!**  
Se vende Chevrolet Omnibus.  
18 plazas, estado seminuevo  
Razón: Zocodover, 46.-Toledo.  
Mocejón, Teléfono 2.  
Villaseca, Estanco.

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta **MONTES**  
**BELÉN, 5, 7 y 8**

**CAFES**  
De penetrante aroma y exquisito paladar, tostados diariamente al natural y torrefactos.  
**RAFAEL GIMENEZ**  
Tornerías, 5 y Hombre de Palo, 21

MUEBLES DE LUJO. FERIA, 17.-TOLEDO

